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Résumé
Les réseaux ad hoc sont des réseaux mobiles et sans fil capables de fonctionner sans infrastructure. Ils
s'adaptent dynamiquement à leur environnement et à leur topologie.

Les réseaux mobiles ad hoc étant généralement multi-saut. Par conséquent, un protocole de routage est
nécessaire. Plusieurs protocoles de routage ont été développés et standardisés par l'IETF pour ce type de
réseaux. Ces protocoles calculent les routes en minimisant le nombre de sauts entre la source et la
destination.

Avec l’émergence des services multimédias dans les réseaux mobiles, des travaux pour l’introduction de
la qualité de service dans les réseaux ad hoc ont été proposés. Les études existantes sont souvent basées
sur des hypothèses limitées et inadaptées aux propriétés des réseaux ad hoc. En effet, les réseaux mobiles
ad hoc (MANET) posent des problèmes spécifiques ayant une influence importante sur les  solutions à
mettre en place pour assurer la QoS. Les principaux problèmes sont : la mobilités des nœuds et
l’incertitude des liens.

La QoS peut être fournie à différents niveaux, mais notre étude se concentrera sur les solutions
implémentées dans  des protocoles de routage des réseaux Ad Hoc.

 Les algorithmes de routage dans les réseaux mobiles Ad Hoc n’ont pas été développés initialement pour
tenir compte de contraintes temps réel et sont de ce fait non adaptés aux applications qui nécessitent le
support de la QoS (Quality of Service).  Ce travail traite d’un protocole qui met en œuvre des solutions
pour la garantie d’une QoS dans les réseaux mobiles Ad Hoc. Des simulations sous Network Simulator
ns2 ont été conduites pour étudier le comportement de notre protocole, et le comparer avec le protocole
AODV, en se focalisant sur  le trafic de contrôle, le taux des paquets perdus/reçus et le délai de bout en
bout (latence).

Mots-clés : Réseaux mobiles Ad hoc, métriques de qualité de service, routage avec qualité de service,
équilibrage de la charge de réseau.
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Abstract

Mobile ad hoc networks are able to work without infrastructure. They are dynamically adaptable to their
environment and their topology.  

Mobile Ad hoc networks are generally multi-hop.  Consequently, a routing protocol is necessary.  Several
routing protocols were developed and standardized by the IETF for this kind of networks.  These
protocols calculate the routes by minimizing the number of hops between the source and the destination.  

With the emergence of multimedia services in the mobile networks, several works to introduce the
quality of service into mobile ad hoc networks were proposed.  The existing studies are insufficient and
unsuited to the properties of ad hoc networks. In fact, these networks introduce new problems and have to
be addressed in order to provide an efficient quality of service solution. The principal problems are:
mobility of the nodes and the nature of the wireless medium.   

QoS can be provided at various levels, but our study will concentrate on the solutions implemented in
routing protocols in ad hoc networks. 

The routing protocols in Mobile Ad hoc NETworks (MANET) were not developed initially to be
considered in real time constraints and are not adapted to the applications that require the support of QoS
(Quality of Service). In this work we aim to develop a routing protocol which implements solutions for
the guarantee of QoS in mobile ad hoc networks.  A number of simulations under the Network Simulator
NS2 were led to study the behaviour of our protocol, and to compare it with the AODV routing protocol,
we set our interest on the traffic of control, the packet delivery ratio (PDR) and the end to end delay.  

Key words: mobile Ad hoc networks, performance metrics, QoS routing, network load balancing.
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